

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Ptas.
Céuta.—Un mes	1
Provincias.—Trimestre	4
Extranjero.—Año	30
Ultramar.—CINCO pesos fuertes oro pago directo.	

EL AFRICA

Periódico semanal de las posesiones españolas.

REMITIDOS Y COMUNICADOS

Avisos y anuncios

precios convencionales

Dirección y Administración del periódico

16—General Moreno—16

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Internacional

Seguimos lo mismo. La cuestión internacional no ha variado al parecer en los días de esta semana.

No sabemos a punto fijo, si nos hecharemos en brazos de Francia-Rusia; si le estrecharemos la mano a la potente Inglaterra ó si se continuará aislado y por tanto sin salir de la triste situación en que nos encontramos desde hace muchos años.

Reconocemos como importantísimo el problema de la Alianza, mereciendo detenido estudio, porque en ello vá nuestra mayor desgracia, nuestro gran bienestar y por eso existe razón mas que suficiente para que si quiera una vez se conduzca el Gobierno como merece y al decidirse sea por aquel, que nos lleve a representar mejor papel y nos haga sacar buen partido del asunto, al entrar de lleno a ejercer la parte activa que nos encomienden en la política internacional.

Y ya que somos solicitados por las dos grandes alianzas de la Europa Continental, bien sea por la posición geográfica, por la especial configuración del suelo español, por las condiciones de carácter nuestro pueblo que es un elemento de considerable importancia que puede determinar el predominio de una de las Alianzas sobre la otra, ó por poseer a Céuta y por tanto gozar de dominio en el estrecho, debemos despues de importantísimo y detenido estudio, resolver el problema inclinandonos por lo que mas convenga al país, cosa que hace muchos años cuando eramos tambien solicitados, debimos de haber hecho, en vez de optar por la neutralidad y así se hubiera evitado tanta desgracia, tanta pérdida, tanta ruina como cayó sobre nuestra querida España en estos últimos años de triste recordación.

Aunque haya opiniones contrarias, lo que mas nos conviene es, ya lo hemos dicho muchas veces, tomar parte activa en los asuntos que han de desarrollarse no muy tarde; vivir al lado de la Nación que mas nos dé y no guiarse de aquello de «pobres pero con orgullo», pues debemos tener en cuenta que de seguir aislados, no nos respetaran y seremos victima de cualquier atentado.

Y siendo costumbre en tales asuntos, que los Estados guarden la mayor reserva y hasta nieguen sus proyectadas alianzas, mientras no estan del todo concertadas, esperemos con paciencia el resultado y mientras tanto, sigamos pidiendo a Dios desde este rincón africano, iluminar a nuestros gobernantes para que tan importante obra, redunde en beneficio de la muy decaída, pero muy valerosa España.

Apaga y vamonos.

(CUENTO)

En un convento de los Muy Reverendos P.P. Carmelitas descalzos habia dos frailes llamados el Padre Juan, que era muy mirado para decir su santa misa y como es natural le gustaba hacerlo todo muy despacio; y el otro, padre Pedro, de un carácter tan vivo y desenvuelto que en diez minutos escasos terminaba por las Ave Marias.

Un día el P. Juan, que tenia mas edad, le hubb de decir a su hermana de religión.

—No dié Padre Pedro que Vd. se coma nada del santo sacrificio, pero si me atrevo a asegurar que no dedica Vd. a él toda la atención que requiere, pues no es posible que en tan corto tiempo el espíritu se extasie con la divina palabra.

—Tanto como Vd! padre Juan, goza mi alma durante el sagrado acto; y si es cierto que tardo poco tiempo es debido a mi condición y mi génio, pues todo sabe Vd, que lo hago de prisa y corriendo.

—Es que yo, diria la misa en igual tiempo que Vd, si quisiera! Y no sólo yo, sino todos los R. R. P.P. que aqui estamos congregados somos capaces de decirlo. Ahora que a mi me toca el advertirle a Vd., se tome más cuidado, pues creo que igual le será desayunarse cinco minutos antes que diez despues.

—Me conformo en que será verdad cuanto dice, no lo pondré en duda ¡Pero dispenseme P. Juan, en este momento soy discípulo de Santo Tomás, y hasta que no lo vea no lo creeré!

—Es que se atreve Vd. a poner en duda mis palabras?

—¡Algo hay de eso!

—Pues mire, delante de todos le apuesto a Vd. un par de palomas, de las mas hermosas que tengo en el palomar, a que digo la misa en el mismo tiempo que Vd. sin dejar de complimentar en todas sus partes el santo ritual romano.

—¡Acepto! Y mañana a las primeras misas quedamos emplazados.

Entonces un tercero Padre, se comprometió a ser el juez que observara, y con el reloj en mano midiera segundo a segundo el tiempo que tardaran ambos.

A la mañana siguiente al toque de Alba, se apresuraron nuestros buenos P. P. para decir su misa.

Se revistieron con las sagradas prendas de ritual, y preparados ambos con su acólito respectivo al lado, esperaron que el padre árbitro les diera la salida para los a tareas que ya tenían señalados, y que estaban a igual distancia de la sacristia.

A una señal, salieron ambos, y al mismo tiempo se pararon ante los sitios que ya conocian.

Y empezó el sacrificio. Ambos al mismo tiempo empezaron a leer el Evangelio, pero el P. Pedro, en

cuanto lo hubo terminado dijo al monago.

—¡Muchacho! ¡Echa vino y toca a Santo!

A los oídos del P. Juan llegaron éstas palabras, pero no seguro de haberlas escuchado preguntó con disimulo al que le ayudaba a la misa.

—¿Que ha dicho el Padre Pedro a su acólito?

—¡Que eche vino y toque a Santo!

—¡Si!... ¡Pues apaga y vamonos! dijo el P. Juan y recojiendo todo se marchó a la Sacristia, asegurando que ya habia dicho la misa.

Al poco tiempo regresó el P. Pedro y si es cierto que no estuvo conforme en que su compañero habia terminado antes que él, tambien lo es que el P. Juan no le dió las palomas pues decia y con razón:

—¿Vd. oyó mis últimas palabras?

—¡Si señor! ¡Pero no habia Vd. dicho la misa!

—Que sabe Vd. de eso! Ya escuchó Vd. mis frases de ¡Apaga y vamonos! luego fué señal de que habia terminado.

JUAN BARRANCO

El periodismo

Un periódico de los Estados Unidos hace ciertas reflexiones sobre el periodismo. Quizás le nota que dá sea forzada; pero habrá que convenir en que no todo lo que dice es infundado.

«Publicar un periódico—afirma—es el más agradable de los trabajos»

Si se ocupa mucho de la política, nadie quiere leerlo si no se ocupa, sucede lo mismo.

Si los artículos son largos, resultan indigestos; si cortos, no tienen significación alguna.

Si el tipo de letra es pequeño, lastima la vista, si grande, no tiene lectura.

Si inserta telegramas, el lector cree que son otras tantas mentiras; si los suprime, dicen que eso no es serio, y lo hace por conveniencias políticas.

Si se ocupa de asuntos de la ciudad, los campesinos se quejan de que nadie les hace caso; si de cuestiones rurales, el habitante de la ciudad protesta de la «lata» que se le dá.

Si publica una sección de amenidades, se le censura porque no trata de cosas serias; si habla de asuntos formales, se le moteja de no saber distraer al lector.

Si relata un acto público observando imparcialidad, se le recrimina llamándole insulso; si lo calla, es porque carece de información.

Si el director vá a la iglesia se le tilda de clerical, de retrógrado, de obscurantista; si no vá, de hombre sin fé y sin conciencia.

Si atareado con la dirección de su periódico ó con otra cualquier

obligación permanece largas horas sin salir a la calle se asegura que lo hace por medio de ser visto; si, por el contrario, sale con frecuencia y acude, por ejemplo, a un café, a un casino ó al teatro, mas vaitera que se ocupara un poco de su cometido y no se la hecha de guapo.

MARRUECOS

Aun cuando parecé que vá amañando algo el estado revolucionario de este país, la situación de Marruecos es grave y por todas las kabilas se nota el estenso malestar que existe.

El Sultán no deja de hacer toda clase de trabajos para procurar estrechar las relaciones del Gobierno con los bereberes.

Siguen los granos alcanzando un precio muy alto en los mercados de Masagan, Rabat, Saffi, Mogador y Tanger, variando muy poco el precio de los cereales, de los de España, razón por la cual se nota cierta paralización en los puertos de la costa marroquí.

Se trata de organizar debida a la iniciativa del ilustre Africanista Sr. Jimenes un servicio postal y de comunicaciones entre Féz y Melilla con el fin de que pueda recibirse dos días antes que en Tanger noticias de aquella importante población.

Parece que el empréstito que intenta hacer el Sultán el cual será considerable, y con el fin de poder atender a todas las necesidades del país, lo hará Inglaterra cuya nación no deja ni un momento de ofrecerse al Imperio, y según dicen tiene facilitado ya, algunas importantes cantidades ignorándose en que sentido y bajo qué garantía.

Dicése que el Sultán proyecta realizar un viaje por el Riff dirigiéndose a las kabilas de las cercanías de Melilla.

Se nota gran afluencia de *touristas* ingleses por todos los puntos del Imperio, dándose casi por seguro, son en su mayoría oficiales y Jefes del Ejército Ingles, los cuales levantan planos y sacan sin numeros de fotografías.

En Tanger se comenzarán en breve las obras para la traida de aguas a la población, habiéndose presentado el presupuesto que se eleva a 150.000 duros.

Ademas de Sidi Mohamet Torre, irán a Féz algunos importantes personajes moros los cuales han sido llamados por el Sultán para tratar sobre el estado peligroso porque atraviesa el país.

Sigue exportándose por Tetuan y con destinos á algunos puertos españoles y Gibraltar, grandes cantidades de carnes muertas, cuyo precio alcanza en dicha plaza de 60 á 62 céntimos el Kilogramo. Las mencionadas carnes son admitidas en dichas poblaciones despues de sometidas á un minucioso examen facultativo.

También se exporta por Tanger grandes cantidades de reses vivas con destino á Sevilla, Huelva, algunos puertos de Portugal ó Inglaterra y á Cádiz á cuyo punto llegan diariamente grandes remesas.

Dicho negocio se ha desarrollado mucho, en vista de la baratura de las reses vacunas, procedente del moro, cuyo precio no sufre alteración y obliga á conservar casi siempre en los mercados el mismo tipo de venta, que es, el doble mas bajo que el del ganado español.

COMENTARIOS

El distinguido colaborador de la «Correspondencia Militar», Telmo Guerra, publica un hermoso trabajo en el número correspondiente al día 22, sobre las alianzas y reformas que necesita llevar á efecto cuanto antes el Gobierno, entre las que se cuenta el aumento de artillería de costa y de la de Plaza que son los principales elementos de defensa; dedicando preferente atención á Ceuta.

Trata de la falta que hace se proceda á la rectificación del tratado de Wad-Rás; de la urgente necesidad de trasladar el presidio para sustituir bocas inútiles por guarnición; y al tocar el asunto de la carestía que se observa en la plaza, dice el patriótico articulista «..... no se debe consentir que autoridad ni empleado alguno tenga la exclusiva y monopolice servicios incompatibles con el propio decoro de los que tal hacen»

Añade, «Si un Alcalde, por ejemplo, ha de ser contratista ya directa, ya indirectamente, lo digno es dimitir el cargo oficial y dedicarse al negocio»

Publica también algo sobre la forma de administración que debía haber, con el fin de que esos dineros fueran bien empleados, manifestando que ni uno, ni otro, ó sea ni militar ni paisano, debe consentir tal estado de cosas, pues esos fondos son del pueblo y este se compone de todos los elementos.

Dice, «Todo lo que vaya contra tan sagrados intereses constituye en Ceuta un delito de lesa patria»

Si ilustrado Telmo Guerra, en todo lleva usted razón sobrada; nosotros también pensamos lo mismo y debe cuanto antes el Gobierno, pero sin perder momento, hacer lo que dice, tanto en lo que se refiere al artillado de la plaza, medios de defensas, aumento de guarnición, desaparición del presidio, (aun cuando creemos deben quedar en la plaza hasta 500 penados para auxiliar los trabajos de fortificaciones); y rectificación de límites, cuanto en lo que afecta á la administración local, á cuyos encargados no dejamos ni un momento de censurar por su detestable forma de administrar; por no ajustarse á la ley en casi ninguna de sus partes y por ser los causantes de los graves y onerosos disgustos que reinan en la población.

Debe nuestro gobierno, fijarse que aquí el militar lo mismo que el civil, sufre las consecuencias de todo, haciéndose la vida mas cara

de lo que debía, pagando los artículos á tan elevado precio como en España y sinó prueba al canto: El huevo vale casi á diario, á 10 céntimos. La gallina 1'50 pts. (del tamaño de un pichon.) La carne algunos días se ha pagado á 2'50 pesetas el kilogramo y hoy vale 1'50 pesetas, debiéndose advertir que por motivos de los pastos, porque el mejor ganado se embarque por Tanger ó por lo que quiera que sea, dichas carnes no valen nada, á esto hay que agregarle las piltrafas que por obligación tiene el comprador que llevar, y resulta que con un cuarto de Kilo de carne española, se condimenta mucho mejor que con un Kilogramo de la que aquí espandan las tablas del Alcalde y su hermano, según dicen y nosotros creemos. El Conejo vale 70 céntimos y es mucho mas pequeño y menos sabroso que el de España. La patata de 25 á 30 céntimos el Kilo, y los demás artículos á mas altos precios que en la Península. Tan solo se encuentra un pequeño beneficio, en la azucar y en otros, que se compran en Gibraltar y que siempre resultan de peor calidad que los nacionales.

Urge que el Gobierno se fije en los ayes y lamentaciones de este sufrido pueblo y lo dote de nuevos administradores que como hemos dicho en números anteriores se pueden escoger entre personal de respeto que hay en la población compuesto de honrados comerciantes, hombres libres y no sujetos al yugo caciquil, militares retirados y artistas que aunque fueran pobres habrían de ser mas partidarios de la moralidad que muchos ricos.

Mientras tanto debe prohibirse, que un Alcalde, sea, bien directa, bien indirectamente como dice el escritor militar, abastecedor de carnes, tenga participación en los Consumos, resulte contratista con el Estado y con el Municipio y además no cumpla, con la ley haciendo todas las compras, todas las obras, sin subasta, no sabemos con que fin.

En una palabra; busquen todos los medios para sacar á este pueblo de la situación en que se encuentra, procurando el vivir con economía, pues el pobre subalterno que está atenido á un modesto sueldo, lo mismo que el paisano que vive de escasas rentas y mezquinos negocios que proporciona el raquítico comercio de la plaza, sufre como ya hemos dicho, las consecuencias, como así mismo, los de mas altas categorías que tienen que gastar mas de lo que deben.

Y todo este mal que se observa no tiene la culpa mas que nuestro gobierno, que no cumple lo que prometió en plenas cortes de buscar facilidades para engrandecer el comercio de la plaza, de mandar un delegado de Gobernación para que revisara todos los asuntos municipales y de acabar con un plumazo con todo, bien sea de una forma, bien de otra, pero que al fin sea.

Ceuta necesita todo lo que en anteriores artículos hemos dicho, sin que nos ilumine nadie y sin que nos guie y defendamos mas que la razón y la moralidad.

Haciendo todo lo que Telmo Guerra dice, que es igual que lo que nosotros pensamos como volvemos á repetir, tanto en las reformas de artillado etc... cuanto en la local, Ceuta serviría de modelo de plaza entre las de su clase.

Si, décele un jiro radical á todo y ya que le tiene encomendado el mando al General Bernal, esperan-

za de nuestra regeneración, aproveche esta oportunidad y estudie la situación de esta plaza y á la vez dé alguna solución para que termine todo y volvamos á los tiempos en que á Ceuta se venia á economizar en vez de á pasar fatigas.

Termina nuestro ilustrado amigo y compañero Telmo Guerra.

«De otro modo, exijase al Gobernador de Cadiz que giré visitas anuales á la plaza de Ceuta para exigir el cumplimiento de la ley municipal y responsabilidades con siguientes á los contraventores de ellos.»

Así concluye el artículo y así terminamos nosotros también los «Comentarios.»

TIRO NACIONAL

Los días de tirada en el Polígono de la Sociedad de Tiro se hizará la bandera nacional en dicho campo, lo que se pone en conocimiento del público para que no transite por las proximidades del Morro

El domingo habrá tirada sobre blancos electricos y de revolver empezando á las tres de la tarde.

A los obreros que deseen ser socios sin pagar cuota mensual y si unicamente el importe de los proyectiles que consuma, se les ruega remitan el certificado de los días donde trabajen, y observar buena conducta, al Sr. Secretario de la Sociedad D. Adolfo Moliné, Calle de los Martires número 1.

La Junta hace presente que los obreros que estén en estas condiciones para tomar parte en los Certamen deberán haber asistido á los ejercicios prácticos que se celebren los días festivos, el nombre de veces que crea oportuno

Se ruega á todos cumplan lo ordenado, de no traspasar la alambrada que rodea la banqueta de tiradores, al objeto de no molestar á estos y evitar aglomeraciones.

Dentro de muy breves días verá la luz, el número correspondiente al presente mes del Boletín de la Sociedad el cual publicará el balance cuatrimestral de fondos de la misma.

Salivitas al mar

Tenemos el convencimiento de que todo cuanto denunciarnos en nuestro periódico, de que todo cuanto censuremos y de que todas las floras merecidas que le dedicamos á esos caciques Africanos, es como arrojar salivitas al mar.

Y nos surgiere esta idea, por que sin número de veces hemos rebatidos con argumentos sólidos las cosas del Ayuntamiento, entrando al sufrido pueblo de la marcha ó mejor dicho de la desorganización, y este siente, sufre, padece, critica y censura (si merece tal nombre la conversación cautelosa detras de una puerta), pero no protesta de forma varonil, no se impone ante esos buenos, adminis-

tradores y logran la desaparición de los mismos cosa facil de conseguir el día que formando una pía el vecindario acuda en son de protesta ante la autoridad, que corresponda y pida la destitución de los que contra la ley estan gobernando sin obstaculo alguno.

Para eso no hace falta ni alterar el orden; ni hacer ningun acto violento; antes al contrario, ir muy tranquilos, formular la denuncia, que á no dudar tiene que ser tomada en consideracion, pues los deseos de un pueblo tienen que ser oídos maxime cuando van aparamados por las leyes, cuando no se pide mas que lo justo y lo legal.

No hay vecino que no se lamenta del actual estado de cosas, que á espalda de esos que hacen y deshacen á sus capricho no protesten sordamente de ellos, que son los que constituyen la Corporación pues los demás ediles ya saben el papel que hacen en los escaños, sirviendo de adornos en aquellos sillones de terciopelo, contemplando y permitiendo los caprichos de los que se sientan, el uno, debajo del retrato de nuestro Rey, que por lo mismo que es el que manda en todo y es el que representa la justicia del reino, se debía de contener y no barrenar la ley, y el otro, que se sienta bajo el retrato de Ruiz el heroico y fiel amante hijo de Ceuta, defensor y martir de la Independencia española, se debía de inspirar en el ejemplo y dejar libre del yugo caciquil á esta Ciudad digna de mejor representación.

Mas de una vez ha fallado la opinión, condenando los excesos de todos, las malandanzas que se vienen sucediendo en los asuntos administrativos; pero ese fallo no es el suficiente.

No basta eso, no. Tiene que ir ligado con un acto real, evidente, de protesta.

Seguirán riendose de todos y proporcionando disgustos, sinsabores y pesares, teniendoles sin cuidado alguno las justas censuras que todos hagamos, los unos de la forma anteriormente dicha, los otros desde las columnas del periódico y poniendose frente á frente.

Tiempo en valde gastado es, el que empleamos en descubrir tantas y tantas cosas. Tiempo mas que perdido, el que aplicamos á defender ese capital del pueblo que debe de ser administrado con gran interés y con la confianza de todos; bienes que por lo mismo que son generales, deben de ser venerados.

Hace falta que se forme una masa que acuda como antes hemos dicho en son de protesta y no permita, sigan esos caciques que en Ceuta no tienen razón de existir.

Mientras no se haga eso, lo demás es arrojar salivitas al mar.

Tiro al blanco

Así titula el periodico local «El Defensor de Ceuta» un artículo en el cual manifiesta los inconvenientes que ofrece el actual campo de tiro al blanco situado en la playa de Benitez y publica las ventajas que obtendría la guarnición si en vez de verificar dichos ejercicios prácticos en aque sitio lo realizaran en el Llano de las Damas donde tiene establecido la Sociedad Tiro Nacional su campo de instrucción.

A la verdad que no encontramos esas ventajas que ofrece el colega

y si se fija bien á de convenir en lo siguiente

1.º El estar mas ó menos lejos ese campo, no ofrece perjuicio al soldado, pues este anda con facilidad un kilometro de distancia que es la que hay y de pasar cualquier contingencia, lo mismo habria de ocurrir en uno que en otro sitio, debiéndose de tener en cuenta que el médico con su botiquin, asiste á dichos ejercicios y habria de aplicar los auxilios de la ciencia lo mismo en la playa de Benites que en el Llano de las Damas.

2.º Respecto á que se cuenta con local donde se puedan guarecer las tropas en caso de lluvias, le diremos á El Sr. X que firma el artículo, no existe ninguno, pues la caseta de lona que hay montada en el Llano, no sirve para eso y mucho menos para refugiar al número de soldados que diariamente concurren al tiro del blanco.

Ademas cuando llueve, la fuerza no se dedica á esas practicas

3.º Dice el articulista, «Plataforma para el tirador y por lo tanto linea de tiro sobre un mismo blanco»

¡Hombre por Dios, ¿usted sabe lo que es linea de tiro? No confunda la prolongación del eje del cañon. . . con otras cosas. Plataforma no necesita el tirador. ante al contrario nosotros creemos que deben hacer esas practicas sin esas comodidades, pues en caso de guerra se tira en donde haya necesidad.

4.º El oficial no necesita Marquesina donde puedan estar, pues llenando la fuerza á hacer practicas lo lógico es, que esten al lado del soldado enseñándoles.

5.º Agua proxima, allí no tienen pues habian de hacer un buen recorrido desde el Llano á la mina, en cambio á dos pasos de la playa de Benitez, la hay aparte de que todos los cuerpos tienen carros con pipas que siempre van detras de las fuerzas como lo hemos vistos en muchas ocasiones, cuando han salido las tropas á hacer instrucción de batallon ó regimiento al Llano en cuestión.

Y respecto á la facilidad para que los Generales, Jefes, Oficiales, y pueblo concurren á presenciar esos ejercicios, es insignificante para los primeros pues llendo á caballo lo mismo dá subir á las Damas, que dirigirse á Benitez y para el pueblo es completamente indiferente sea aquí, sea allí, si se tiene en cuenta hay una Sociedad de Tiro Nacional establecida y son contados el numero de paisanos, obreros, &c. que concurren á practicar tan beneficioso y patriótico ejercicio.

«Corriente de emulación y simpatía entre el soldado y el paisano» en Ceuta siempre la hubo y la habrá, pues aquí se le quiere al Ejército porque somos hijos de él; porque estamos dispuesto á derramar nuestra sangre á su lado, por eso debíamos concurrir al Tiro Nacional á ejercitarnos, pero nó á interrumpir al soldado en su campo de tiro.

El paisano á conocer el arma al Llano de las Damas, que bastantes facilidades se les ha dado para ello. Es mas, que obligatorio debia de ser.

6.º Nos consta y por conducto autorizado sabemos, que nuestra primera autoridad no tiene esa complacencia que manifiesta el artículo 9 del escrito de referencia

7.º En el Llano de las Damas no hay campo de tiro suficiente para la tropa; las distancias son cortas

y se interrumpe el paso por la bahía del sur y hasta ofrece cierto peligro, cosa que un dia en la semana puede evitarse pero mas nó.

Y la tropa no tira ni á 200, ni á 300 metros sino, á muchos mas que no podria fijarse, el blanco por el poco terreno que existe allí.

¿Que se debe emplear blancos electricos? lo mismo se pueden instalar en la playa.

Que los pongan.
Convenga pues, *El Defensor* en lo que acabamos de decir.

Buques de guerra

Damos á continuación la lista de los que tenemos y donde se encuentran.

En el Ferrol, el acorazado de segunda clase *Pelayo*, y el crucero de primera *Cardenal Cisneros*, armados, La Escuela de guardias marinas *Nautilus*, que hará en breve una expedición á la América del Sur. Los torpederos *Audaz*, *Osado*, *Halcón* y *Habana*.

Ademas, en aguas de dicho puerto están fondeados los cañoneros *Vasco Núñez de Balboa*, *Temerario* y *Doña María de Molina*, como también el guardacostas *Vitoria*.

En Cartagena se hallan: el *Leopanto*, Escuela de aplicación para oficial es, y los torpederos *Acevedo* y *Ordóñez*, en situación pasiva.

En Rosas, el crucero *Carlos V*. En Santa Pola el crucero de 2.º *Extremadura*, y el guardacostas *Numancia*

En Cadiz, el crucero de tercera *Infanta Isabel*, que ha ido á aquel puerto conduciendo los torpederos *Rayo*, *Azor* y *Ariete*. Asimismo se encuentran en Cádiz, en situación pasiva, los cazatorpederos *Destructor*, *Terror* y *Proserpina*; los torpederos *Orión* y *Barceló*, y cañonero *General Concha*.

En Barcelona se hallan el crucero de segunda *Rio de la Plata* y el cañonero *Hernán Cortés*.

En aguas de Galicia, el cañonero *Marques de Molins* y la lancha *Condor*, que cruzan aquellas rías.

En Fuerterrabia, fondeado, el *Mac Mahón*.

En Huelva, el cañonero *Ponce de León*.

En Santa Cruz de Tenerife, el *Nueva España*

En Almería, *Martin Alonso Pinzón*, cuyo puerto de estación es Málaga.

En Palma de Mayorca, el cañonero *Vicente Yañes Pinzón*.

En San Sebastian, el aviso *Giralda*, y en Santander, el *Urania*, con la comisión hidrográfica.

Tenemos en construcción á periodo de prueba: en Cádiz, *Princesa de Asturias*, cuyas experiencias de artillería y velocidad se verifican actualmente; en Cartagena, próximo á terminarse el crucero *Cataluña*; y para ser terminado dentro del mayor plazo el *Reina Regente*, también nuevo.

Sólo el *Pelayo*, *Cardenal Cisneros*, *Carlos V*, *Princesa de Asturias*, *Rio de la Plata* y *Extremadura*, y los cazatorpederos *Terror*, *Audaz* y *Osado* pueden considerarse como unidades de escuadra de los 41 buques de guerra arriba citados, entre los que no hay ni un solo acorazado de primera clase.

El *Pelayo*, cuya construcción es anticuada fué botado hace diez y seis años.

El *Cataluña*, como también el *Princesa de Asturias* y el *Cisneros*, son de tipo de hace mas de

quince años, á pesar de que los dos primeros no están terminados todavía, el *Carlos V* tipo 1888.

Los torpederos que se han citados sólo sirven como elementos de instrucción, y los otros cañoneros apenas pueden hacer el servicio de guardacostas.

Y todos los demás valen, realmente, muy poco.

TEATRO

EN EL ENSAYO

—Hola Sr. Ventura: ¿Son las nueve?

—Aun no he sentido el cañonazo?

—Esperemos.

—Caramba, Moliné, ¿usted por aquí?

—Si hombre: vengo á ver á «Zaragüeta» que han dicho lo interpretan muy bien.

—¡Ya lo creo como que esa hermosa obra, la dirige D. Luis F. Bernal!

—Ya está aquí Luz Fernandez verá usted que bien trabaja.

—Y Manolita Arrabal; también llega con Carlota Borrego y Afriquita Rubio.

—Pues entonces vámonos á las butacas.

—¿Usted no vé que bien dice su papel de inocente Zalamanquina, Luz? ¿no parece una artista consumada?

—Pues mire á Manolita; mire que bien desempeña el papel de característica charlatana, ¿eso es trabajar!

—¡Ah Manolita, sirve para todo!

—Y Carlota ¿cuando sale?

—En la siguiente escena. También me resulta esta aficionada; que bien se sabe el papel; y cuanto mérito tiene en las tablas esa Señora.

—Y fuera de las tablas también mi querido amigo.

—Mérito lo tienen todas en las tablas y en la calle. Y creo que las flores que le hechamos son aun pocas para las que se merecen.

—¡Hombre que está usted casado!

—Y eso que importa. Es con lo único que no estoy conforme, en que el hombre se case una sola vez.

—Mira á Afriquita que criadita mas retrechera. Ella hace de todo canta con mucha afinación; declama muy bien, en fin sirve para un barrido y para un fregado como vulgarmente se dice. A mi me encanta.

—Y á mi también chico y te advierto que no te permito ahora que me digas como antes, que estoy casado.

—A ver, á ver á Navarro. Es un buen galán y está dentro del papel. ¡Que bien finge los dolores en el vacío! ¡Completamente vacío!

—Así estamos todos hijo.

—Pues ¿y Canalucho? ¡Que manera de comer!

—Lo mismo trabaja, que come, mucho y bien. ¡Que Dios le conserve el apetito!

—¿Oye Mijares? ¿te tendrás que quitar el *felpudo* porque sino resultarás en vez de Seminarista un Capuchino?

—También se las trae, mira que natural está en su papel.

—El sordo de German, es mucho sordo; ¡vale tanto!

—Resulta mas sordo que yó.

—¿Cuanto se vá á reir el público?

—¿Y el doctor? mejor dicho ¿y

el rector de la facultad de Medicinas? — El amigo Roig debe de ser cosa notable en esa ciencia por lo mucho que la practica. Así, domina la *terapia* y la *contraterapia*. Se parece algo al Doctor Perpetuo y al doctor de Villarejo.

—Castelary y el niño Fernandez muy propios también.

—¿Vámonos?

—No, que voy á saludar al Sr. Penueles que no pierde detalles y hace el papel de Juan Molina, siempre al quite.

—¿No ves que es antiguo aficionado?

—Adios.

—Adios.

Este es el personal que trabaja en la función benéfica que organiza la prensa local y escritores militares, y que se pondrá muy en breve como ya saben nuestros lectores, á los cuales les anunciamos que pueden ir recojiendo las localidades que deseen, antes que se vendan todas.

ANDRÓMINO.

NOTICIAS

De los baños

De regreso de los baños de Chiclana se encuentra entre nosotros la respetable Señora Doña Serafina Almanzor, esposa del reputado médico y conocido arabista Sr Garcia.

Buen viaje

En el correo de ayer marchó á la Península, la distinguida familia del Teniente Coronel de Estado Mayor Sr Alvarez, agregado militar en Tanger.

A la feria

Como oportunamente anunciamos esta noche á las ocho saldrá el tren botijo de Algeciras para Sevilla llendo á los feriantes de San Miguel.

Es tal la animación que reina en Algeciras que la compañía tendrá que aumentar el número de coches.

No vino

Mejor informados podemos asegurar que la Compañía Juvenil que actua en Gibraltar no vendrá á esta Plaza

Mejoria

Signe mejorado de la enfermedad que padece, nuestro apreciable amigo el distinguido médico del Penal, Don Jerardo Ferrero. Nos alegramos

Bienvenido

Saludamos á nuestro amigo Don Salomon Hachuel, que de regreso de su expedición á la Península, se encuentra otra vez entre nosotros

AVISO

TRANSPORTES MILITARES

En la imprenta de Garcia de la Torre, se venden listas de embarque para militares y para las familias de los mismos.

16.—General Moreno.—16

Imp. de Garcia de la Torre.

La Ultima Moda

publica en el número 765 (31 de Agosto) 42 elegantes modelos de trajes y accesorios novedad y con las respectivas Ediciones reparte un Figurin acuarela, un liego de novela; una Hoja de lenceria elegante y un patrón cortado. PRECIOS, cada número primera ó segunda edición: 25 céntimos. Completa, 40.—Trimestre: primera ó segunda Edición, 3 pesetas.

Completa, 5.—Velázquez, 42, hotel, Madrid.—Se remiten gratis números de muestra.

Alrededor del Mundo

Se publica un dia antes que los demás periódicos

ilustrados y trae todas las actualidades antes que nadie.—20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

AVISO

En esta imprenta se hacen esquelas mortuorias á 10 pesetas el ciento. A este tenor se rebajan los precios en todos los trabajos. Prontitud y esmero. 16--General Moreno--16.

ANUNCIOS

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
 contra incendios y sobre la vida
Domicilio social: Madrid, Calle de Olozaga número 1 (Paseo de Recoletos.)
Oficinas de la Subdirección en esta provincia:
 Cádiz, calle Murgía núm. 26.

GARANTIA

Capital social efectivos. Ptas. 12.000.000
 Primas y reserva » 44.028.645'68
 Total. Ptas. 56.028.645'68

36 años de existencia

Seguros contra incendio

Esta gran compañía nacional de seguros por suscripción desde su fundación la suma de pesetas 66.631,740'43 siendo esta la demostración más vidente de su importancia y del vasto desarrollo de sus operaciones.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos primas más reducidas que cualquiera otra compañía.

Agentes de la Compañía en Ceuta, Sres. Blond Hermanos.


CONFITERIA Y PASTELERIA DE ANTONIO DE MAQUEDA

Especialidad en toda clase de encargos, para regalos, bodas y bautizos. Gran surtido en jamones, salchichon y embuchados, 44. Soberania Nacional 44.

POMPAS FUNEBRES

El dueño de este establecimiento deseoso que desaparesca de esta Ciudad la explotación que se viene haciendo con los ataúdes á las familias que en los momentos de perder un ser querido, llenas de angustias y dolor desean honrar su memoria, desde hoy queda establecido un depósito en el que hallarán desde el modesto que su valor no exceda de 12'50 pesetas, al que por su construcción y ornamento plateados no conocidosen esta Plaza; el máximo será el de 100 pesetas. En breve principiaré la construcción de un coche fúnebre y otro de gloria al mismo fin.—SOBERANIA NACIONAL 10— Pedro Serrano.

PURIFIQUE VO EL AIRE PAPEL DE ARMENIA
 quemando el mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando el **PAPEL DE ARMENIA**
 Venta: Farmacias, Droguerías y Papelerías. Mayor: GEMIAN Y C. - BARCELONA
FRANCISCO FLORES.—Ciudad de Ceuta. Dentista.—General Moreno 8.—CEUTA.

Pausa. Con exactitud y prontitud se afeitó y cortó el CABELLO 22—GOMEZ PULIDO (REBELLIN)—22

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO
VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina previo informe de la Junta Superior Facultativa de Sanidad recomendados por la Real Academia de Medicina de Granada

CURAN inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de **INDISPOSICIONES DEL TUBO DIGESTIVO**
VÓMITOS Y DIARREAS DE LOS TÍSICOS, DE LOS VIEJOS, DE LOS NIÑOS,
CÓLERA, TIFUS, DISENTERÍA, VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS Y DE LOS NIÑOS
CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO, PIROXIS CON ERUPTOS FÉTIDOS
REUMATISMO Y AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL

SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO

Cuidado con las falsificaciones é imitaciones porque no darán resultado. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiración de los enfermos, ninguno tan verdad como nuestros inalterables y maravillosos. Como prueba de que no somos nosotros los que aseguran que los SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO dan tan excelentes resultados en las enfermedades que se indican arriba, á continuación iremos publicando certificados de eminentes profesores que lo confirmen: